

# Claroscuro. “Hágase tu voluntad en los bueyes...”

ALEJANDRO DE ANDA@deandaalejandro

*“No puede haber una sociedad floreciente y feliz, cuando la mayor parte de sus miembros son pobres y desdichados”:* Adam Smith.

**LO CLARO:** Los estudios universitarios, la preparación académica para formar profesionistas acorde al desarrollo de la economía, no son más como los conocimos apenas una década atrás.

Hoy reclama la globalización, las cadenas productivas, la inversión extranjera directa y otros factores de crecimiento, que la instrucción a los jóvenes, contemple la movilidad estudiantil.

Por eso reconocemos que las escuelas públicas –como la Universidad Autónoma de Tamaulipas- realicen el cometido de ingresar a sus aulas a jóvenes de otras latitudes del mundo, al igual que promueven la integración de sus alumnos en estancias de distintas plazas del orbe.

La Máxima Casa de Estudios tamaulipeca recibe universitarios de Estados Unidos, Colombia, Canadá, Corea del Sur, Argentina, Brasil, Costa Rica y faculta a los de casa a hacer lo propio.

El resultado es la creación de un lenguaje universal del saber, al compartir experiencias académicas y culturales hacia un mismo fin: la excelencia profesional de los egresados.

Es la internacionalización de la educación.

**LO OSCURO:** También sobre globalización, pero la otra cara de la moneda.

1 de enero de 1994. ¿Lo recuerda? No, no es sobre el subcomandante Marcos y el EZLN.

Es la fecha de promulgación y puesta en operación del Tratado de Libre Comercio Canadá - Estados Unidos - México.

Su objeto primordial era el eliminar las barreras arancelarias que imponían un alza sustanciosa a los productos que intercambiaban hasta antes del TLC.

La llegada del presidente Trump, haría vacilar sobre las bondades del supuesto acuerdo que ‘solo beneficia a México’ como plantea Trump.

Ya están sentados los negociadores de los tres países miembros, para la revisión y firma o en su caso, reversa al documento signado.

**Dice la firma calificadora de riesgos crediticios Fitch –en su encuesta denominada Fitch Ratings- y propiedad de John Knowles Fitch,** que sería prácticamente nula (sic) “la incertidumbre económica para México, respecto el TLC de no concretarse la firma, pues moderaría la OCDE”.

En términos de los que somos ‘de a pie’, resulta entonces de vital trascendencia el que se firme, de acuerdo a la calificadora que tiene su origen en Nueva York y otra parte de su sede en Londres.

¿Cuáles son las nuevas condicionantes para que México mantenga este tratado? Considerar ahora sí, los energéticos dentro de lo convenido. Por eso PEMEX prácticamente ya se mudó al norte. Desde antes de la renegociada.

Además de las comunicaciones, que serían previstas en el modelo original del ’94 como empresas estratégicas a las que sólo los mexicanos podían buscar el control.

Quedan fuera –por obvias razones- los temas laborales, por una sencilla razón.

En este acuerdo tripartito, su población se rige más o menos en los siguientes estándares de vida. Estados Unidos 7.25 USD por hora, o su equivalente diario de 1 mil 044 pesos por jornada de ocho horas al tipo de cambio.

Canadá estima en 11.25 dólares canadienses, que emularía a la paridad estadounidense.

México... ¡Ay, México! 80.04 pesos por día, según la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos.

Entonces, según Fitch, ¿quién pierde más o gana más con ese TLCAN? Estamos bien calificados, como país. Por lo menos eso.

Pero ¿no sería más conveniente buscar más socios comerciales?

Aunque a decir verdad, ya no habría mucho qué ofrecerles, como no fuese amor sincero... sin interés.

**COLOFÓN:** En estos días, contactaré a Fitch para una carta de recomendación a Coppel. ¡No es justo que me tilden de insuficiente!

[alejandrodeanda@hotmail.com](mailto:alejandrodeanda@hotmail.com)

@deandaalejandro